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Ереван, ул. Х. Абовяна 52 

 

АННОТАЦИЯ 

 Проблема охраны атмосферного воздуха довольно остро стоит в Республике Армения. 
По данным опубликованным Организацией Объединенных Наций, загрязнение 

атмосферного воздуха в Армении во много раз превышает показатели, установленные 

Всемирной организацией здравоохранения, и ежегодно приводит к тысячам смертей 

граждан, в результате чего потери от загрязнения атмосферного воздуха в республике 

эквивалентны более 11% ВВП Армении. Помимо негативных экономических последствий 

загрязнения атмосферного воздуха, следует также отметить, что чистая, здоровая и 

устойчивая окружающая среда является неотъемлемой частью прав человека. Мировой 

опыт охраны окружающей среды показывает, что одним из эффективных подходов к 

охране окружающей среды, в том числе атмосферного воздуха, является применение 

экономического механизма. 

 С момента обретения Арменией независимости в сфере охраны атмосферного воздуха 

сформировался и действует определенный экономический механизм. Однако, учитывая 

сложившуюся эколого-экономическую ситуацию в республике, обусловленную 

загрязнением атмосферного воздуха, а также очень низкий уровень улавливания вредных 

веществ, выделяющихся из стационарных источников выбросов в атмосферу, и тенденцию 

к увеличению выбросов, становится очевидным, что разработка и реализация шагов и мер, 

направленных на повышение эффективности национального экономического механизма 

охраны атмосферного воздуха является весьма актуальной и неотложной. 

 Цель и задачи исследования: Целью исследования является выявление 

существующих фундаментальных проблем экономического механизма, применяемой в 

области охраны атмосферного воздуха в Республике Армения, и выдвижение возможных 

путей их решения. Для достижения заявленной цели в диссертации были поставлены и 

решены следующие основные  задачи: 

 изучить теоретико-методологические основы и особенности экономического 

механизма, применяемой в области охраны окружающей среды, в контексте охраны 

атмосферного воздуха, 
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 проанализировать и изучить экономические инструменты охраны атмосферного 

воздуха и международный опыт их применения, 

 изучить национальный экономический механизм охраны атмосферного воздуха и 

оценить эколого-экономические результаты, обеспечиваемые им, 

 оценить взаимосвязь между выбросами в атмосферу и экономическим ростом в РА, 

 выявить недостатки экономического механизма регулирования выбросов 

автотранспорта и указать возможные пути их устранения и возможности 

реформирования механизма, 

 с целью обеспечения сокращения выбросов в атмосферу от стационарных 

источников предложить дорожную карту по совершенствованию действующего 

экономического механизма и наметить приоритеты развития механизма. 

 Объектом исследования является экономический механизм, применяемый в области 

охраны атмосферного воздуха в Армении. Предметом исследования являются проблемы 

совершенствования и развития национального экономического механизма охраны 

атмосферного воздуха.      

Научная новизна диссертации. На основе исследования, проведенного в рамках 

диссертации, получен ряд результатов, из которых основными положениями, 

отражающими научную новизну, являются: 

 В результате оценки влияния экономического роста на выбросы в атмосферу в 

Республике Армения выявлены существующие взаимосвязи между валовым 

внутренним продуктом и выбросами в атмосферный воздух. 

 На основе выявления методических и системных проблем налогообложения 

выбросов вредных веществ в атмосферный воздух автотранспортными 

средствами предложен новый механизм экологического налогообложения, 

учитывающий экологический фактор. 

 Выявляя недостатки экономического механизма регулирования выбросов в 

атмосферный воздух из стационарных источников, разработана система мер по 

совершенствованию его инструментария. 
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ABSTRACT 

The problem of atmospheric air protection is quite acute in the Republic of Armenia. 

According to data published by the United Nations, atmospheric air pollution in Armenia is 

many times higher than the air quality guideline levels set by the World Health Organization, and 

annually leads to thousands of deaths of citizens, as a result of which losses from atmospheric air 

pollution in the republic are equivalent to more than 11% of Armenia's GDP. In addition to the 

negative economic consequences of air pollution, it should also be noted that a clean, healthy and 

sustainable environment is an integral part of human rights. World experience of environmental 

protection shows that one of the most effective approaches to environmental protection, 

including atmospheric air, is the use of an economic mechanism. Since Armenia gained 

independence, a certain economic mechanism has been formed and is operating in the field of 

atmospheric air protection. However, taking into account the current environmental and 

economic situation in the republic, caused by air pollution, as well as the very low level of 

capturing of harmful substances released from stationary sources of atmospheric emissions, and 

the trend of increasing emissions, it becomes obvious that the development and implementation 

of steps and measures aimed at improving the efficiency of the national economic mechanism of  

atmospheric air protection is highly relevant and urgent. 

The Purpose and Objectives of the Research: The purpose of the research is to identify the 

existing fundamental problems of the economic mechanism used in the field of atmospheric air 

protection in the Republic of Armenia, and to put forward possible ways to solve them. In order 

to achieve the stated goal, the following tasks were proposed and solved in the dissertation: 

 to study the theoretical and methodological foundations and features of the economic 

mechanism used in the field of environmental protection in the context of atmospheric air 

protection, 

 to analyze and study the economic instruments of atmospheric air protection and the 

international experience of their application, 

 to study the national economic mechanism of atmospheric air protection and evaluate the 

environmental and economic results provided by it, 
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 to assess the relationship between atmospheric emissions and economic growth in the 

Republic of Armenia, 

 to identify the imperfections of the economic mechanism of regulating vehicle emissions 

and indicate possible ways to eliminate them and the possibilities of reforming the 

mechanism, 

 in order to ensure the reduction of emissions into the atmosphere from stationary sources, 

to propose a roadmap for improving the current economic mechanism and outline priorities 

for the development of the mechanism. 

The object of the research is the economic mechanism used in the field of atmospheric air 

protection in Armenia. The subject of the research are the issuess of improving and developing 

the national economic mechanism of atmospheric air protection.  

The scientific novelty of the dissertation. Based on the research conducted within the 

framework of the dissertation, a number of results were obtained, among which the main 

provisions reflecting scientific novelty are: 

 As a result of the assessment of the impact of economic growth on atmospheric 

emissions in the Republic of Armenia, the existing relationships between gross 

domestic product and atmospheric emissions have been identified.  

 Based on the identification of methodological and systemic problems of taxation of 

emissions of harmful substances into the atmospheric air by vehicles, a new 

mechanism of environmental taxation is proposed that takes into account the 

environmental factor. 

 Having identified the imperfections of the economic mechanism for regulating 

emissions into atmospheric air from stationary sources, a system of measures to 

improve its toolkit has been developed. 


